



Foro Público: Las corcholatas provocan la primera fisura en Morena

La secretaria de Gobernación, cercana a López Obrador, se encargó del jalón de orejas a los legisladores morenistas

[Con voz propia](#) | Ignacio García | Martes, 17 Diciembre, 2024



Foro Público

Apenas han transcurrido dos meses del inicio del gobierno de Claudia Sheinbaum, el Movimiento Regeneración Nacional (Morena) ha mostrado su primera fisura ante el conflicto que mantienen el coordinador legislativo del partido guinda en la Cámara de Diputados, [Ricardo Monreal](#), y el coordinador parlamentario del Senado, Adán Augusto López, por las acusaciones mutuas que han mantenido desde el viernes pasado por presuntos actos de corrupción.

El conflicto inició el viernes pasado cuando el ex secretario de Gobernación denunció que la Cámara de Diputados, encabezada por Monreal, recortó 150 millones de pesos al Senado para el próximo año, por lo cual el ex senador rechazó dichas acusaciones en su contra y comentó que el ex gobernador de Tabasco tenía un fideicomiso escondido de más de mil millones de pesos.

López, por su parte, dijo que identificaron una serie de irregularidades en el Senado durante la gestión de Monreal en la legislatura pasada, ya que tenía diferentes contratos por más de 90 millones de pesos, por lo que anunció que interpondrá la denuncia ante la Auditoría Superior de la Federación (ASF).

El conflicto escaló rápidamente cuando Monreal afirmó que era víctima de un espectáculo mediático para calumniarlo, por lo cual justificó que contaba con todos los documentos que mostraban su inocencia en cualquier presunto acto de corrupción, pero a la disputa se sumó otra de las corcholatas presidenciables en 2023, Gerardo Fernández Noroña, quien defendió a su compañero de escaño para asegurar que se trataba de una venganza política orquestada por Monreal.

Tanto López como Monreal tienen una loza pesada de estructuras políticas que los han posicionado como dos de los personajes con mayor incidencia dentro de Morena, pues en el caso de López tiene una red de colaboración permanente con Javier May Rodríguez, gobernador de Tabasco; mientras que Monreal tiene lo mismo en Zacatecas, con su hermano, David, al frente de esa entidad.



Las trayectorias políticas de ambos personajes están sujetas al escarnio público, pero han sido protegidas por el ex presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, quien para dirimir cualquier diferencia entre los grupos internos dentro de Morena decidió otorgar salomónicamente las principales posiciones en el Congreso de la Unión a dos de ex presidenciables que no tenían posibilidad de ganar ante la favorita de Macuspana, Claudia Sheinbaum.

Pero una vez que López Obrador dejó la presidencia de la República, las corcholatas comenzaron a "jalar agua para su molino" y la prueba más evidente de ello fue que decidieron alinearse con la propuesta del ex presidente de México para presidir la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), Rosario Piedra Ibarra, pese a que la favorita de la nueva mandataria federal era Nashieli Ramírez.

El conflicto interno en Morena fue benéfico para Sheinbaum, pues con ello debilita la fuerza que ambos personajes han recogido, y aunque fue interrogada sobre la disputa entre Monreal y López, de forma escueta calificó que "se subieron a un ladrillo y se marearon", y que este tipo de diferencias deberían resolverse de forma interna sin hacerse público.

No obstante, la disputa entre los dos coordinadores legislativos de Morena en ambas cámaras es inédita, no había sucedido ni siquiera en el viejo régimen presidencialista del Partido Revolucionario Institucional (PRI), ni con la alternancia del Partido Acción Nacional (PAN) y ni siquiera con López Obrador, por lo cual se trató de una disputa entre dos de los personajes que históricamente se habían sometido a la Presidencia de la República.

Como se ha referido en este espacio con anterioridad, las corcholatas estaban operando políticamente para sí mismos y construir sus propias aspiraciones presidenciales para 2030, ya que no deben su lealtad a Sheinbaum, sino que están sometidos al ex presidente y con ello buscan suceder a la actual presidenta.

Ante la visibilidad del conflicto en Morena, la mandataria federal envió a la secretaria de Gobernación (Segob), Rosa Icela Rodríguez, para mediar la disputa y dirimir diferencias, dejando en claro que pese a sus propios intereses, deben seguir la decisión presidencial y mantener la pregonada unidad dentro de Morena.

Si bien esto puede implicar un manotazo de Palacio Nacional a los representantes de ambas cámaras, se trata del primer conflicto dentro de la estructura morenista, ya que, como se han referido en este espacio, la oposición no será externa, sino que será en el interior del mismo y han comenzado a reflejarse las primeras grietas del segundo piso de la autollamada cuarta transformación.

Con una oposición partidista completamente desdibujada, los grupos políticos internos en Morena comienzan a practicar canibalismo, después de la salida del principal líder del movimiento político, razón por la cual a diferencia del esquema tradicional del presidencialismo priísta, en Regeneración Nacional esto no funcionará, ya que dependen de una sola persona que tome las decisiones.

En el sexenio pasado cualquier intento de disputa era inmediatamente reprimida desde Palacio Nacional, la fuerza política de López Obrador fue tal que le permitió operar cómodamente como líder de Estado, líder de partido y líder de movimiento político al mismo tiempo.

Aunque López y Monreal aseguren en los próximos días que resolvieron el conflicto, lo cierto es que paulatinamente estas disputas seguirán incrementándose conforme se acerquen los próximos comicios federales y los reacomodos continúen, ya que la jefa del Ejecutivo federal también tratará de colocar a sus incondicionales.



Lo grave de esta disputa es que la corrupción fue el elemento central en la disputa de las corcholatas, que estuvo presente entre Monreal y López y que replican las mismas prácticas que tanto cuestionaron de los gobiernos del pasado, pero que siguen latentes en la "4T".

Si al régimen presidencial le preocupara evitar este tipo de fisuras inmediatamente iniciaría las investigaciones por los presuntos hechos de corrupción cometidos por ambos legisladores federales a través de la nueva Secretaría Anticorrupción que encabeza Raquel Buenrostro.

Así, el conflicto político entre los dos principales operadores políticos en el Congreso de la Unión podría ser resuelto con la intervención presidencial, pero con claras disputas de cara a la reconfiguración de los actores políticos que forman parte de Morena y que en un futuro podrían requerir de la participación directa del ex presidente de México como líder moral y generador de la cohesión social.

Pero su reaparición pública también puede implicar un correctivo a la presidenta y una clara sombra a la gestión de Sheinbaum, lo cual tampoco favorecería al propio movimiento político que pretende continuar al frente del país en 2030, sin la presencia del fundador de Morena ni los liderazgos iniciales.

Nota aparte: La presidenta de México tendrá que lidiar con la oposición dentro de su propio partido, y las ambiciones personales que persiguen cada uno de los actores que desde sus respectivas trincheras están interesados en la sucesión presidencial.

[Foro Público: Las corcholatas provocan la primera fisura en Morena | Los Ángeles Press](#)